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周，服装设计学院在教务处规定的时间内，以分散型、集中型相结合

的形式，完成了 2019 届本科毕业设计（论文）开题答辩汇报。开题

答辩是后期毕业设计（论文）指导工作的根基，其质量的好坏，直接

影响整个毕业设计（论文）的质量水平。 

    开题答辩汇报期间，出现了若干问题。为了及时查找、分析问题，

总结经验，服装设计学院于 2018年 11 月 7 日 13：00，西一栋 4楼

会议室，学院副院长刘琼召集全体 2019 届本科毕业设计指导教师开

会，群策群力、共同商议解决问题的办法。 

刘院长首先介绍了学院分散、集中开题答辩的总体情况：分散开

题答辩是师生共商时间、地点后，统一报备院办及教务处后，组团开

展的；集中开题答辩参与老师有 5 位副教授，9 位讲师，8 位助教分

9 组进行的，同时对比分散、集中开题答辩汇报的优缺点。 

会议上老师们各抒己见，气氛活跃，集中反馈了几个问题： 



 

1. 开题答辩成绩如何打？ 

2. 开题答辩记录由谁来记录？指导老师是否要规避？ 

3. 企业项目细分方向较为单一，有可能导致论文题目出现重复，不

符合教务处有关论文题目“一人一题”的要求； 

4. 《任务书》中的第一大点“主要内容”是否要与《开题报告》中

“主要研究内容”一致？ 

由于大部分老师下午有课，刘院长做了简短的总结：此次开题答

辩汇报对于服装设计学院来说是第一次，管理组织上还存在不尽之

处，日后需要加强毕业设计环节的过程管理，完善开题答辩汇报统筹

会、答辩老师安排、评分、记录等细节。同时解答了老师们的提问： 

1. 开题答辩成绩评分：指导老师规避不打分，由答辩小组其他成员

共同打分，平均计分后，形成一个开题答辩成绩； 

2. 此次开题答辩记录是由指导老师记录的，目的在于了解学生开题

过程中出现的问题，以便日后指导学生纠错；指导老师需要参与

本组的开题答辩，无需规避； 

3. 校企合作方向不容置疑，各位指导老师需细心指导学生，深挖毕

业设计系列作品的设计元素及关键词，找准一个设计小点，搜集

素材，撰写毕业设计（论文）；学院下周将组织质量监测与评估

小组，对 2019 届各班学生的论文题目进行集中评审，整体监控毕

业设计（论文）是否符合教务处要求的“一人一题”的标准。 

4. 《任务书》中的“主要内容”如何撰写，其实从某方面反映学校

的办学定位，究竟是按研究型院校的途径行事？还是坚持应用型

高校侧重实践能力来指导学生撰写？知道讨论，但个人认为：我

校为应用型院校，毕业设计（论文）需要综合体现学生的实践能

力。 

13：45，大部分下午有课教师离开会场，还有 10 多位老师继

续留下来探讨，如何提高应用型院校毕业设计（论文）的学术水

平？学院新进研究生教师需勇于担起此重任，逐步提高本科毕业

生的论文质量。 



 

2019 届本科毕业设计（论文）开题答辩，不仅从形式上规范、

严肃了毕业设计过程管理，反馈研讨会还对毕业设计（论文）质

量有了新的要求。 
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